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 المستخلص
المظهر هو أحد العناصر الأساسية التي تكشف عن شخصية الإنسان، خاصة عند الفتيات المراهقات. من 

خلال دراسة وبحث الباحثين في المجالات المتعلقة ببرامج تقويم الانسان والعلاج الطبيعي والتأهيل 
الفقري وخاصة  الطبي وخاصة تأهيل العمود الفقري، لوحظت مشكلة شائعة ومهمة وهي تشوهات العمود

تقوسات العمود الفقري، لدى الطالبات وخاصة في المدارس المتوسطة ، حيث أن هذا هو العمر الأكثر 
تأثراً بمثل هذه التشوهات. وكان هدف الدراسة )إعداد واختبار برنامج تأهيلي لعلاج انحناء العمود الفقري 

 سنة(.  13-15لطالبات المرحلة المتوسطة )
ا عينة منهج البحث وعي نته فقد استعملت الباحثة المنهج التجريبي لملاءمته طبيعة المشكلة المراد حلها، أمَّ

( طالبات، استناداً 10البحث فتكونت من طالبات المرحلة المتوسطة ) متوسطة هوازن ( والبالغ عددهن )
رنامج التأهيلي إلى ما اسفرت عنه نتائج البحث توصلت الباحثة إلى أهم الاستنتاجات أن ممارسة الب

( أو XRayالمقترح يقلل من درجة تحدب العمود الفقري لأفراد عينة البحث في اختبار الأشعة السينية )
عن طريق زاوية فركسون، وأوصت الباحثة ضرورة الاهتمام بالقوام من قبل مدرسي التربية الرياضية 

 بهم لوقايتهم من تطورات هذا الانحراففي المدارس للطلبة المصابين بتشوهات العمود الفقري والاهتمام 

 برنامج تأهيلي ، العمود الفقري ، تقويم تحدب العمود الفقري الكلمات المفتاحية:
The effect of using a proposed rehabilitation program in 

correcting acquired spinal curvature 
 in female students aged (13-15) years 

Lamya Jabbar Kazim 
Ministry of Education / General Directorate of Education Diyala  

Abstract 
Appearance is one of the most important elements that reveal a person's 
personality, especially in teenage girls. Through the study and research of 
researchers in fields related to human orthopedics, physical therapy, and medical 
rehabilitation, especially spinal rehabilitation, a common and significant problem 
has been identified: spinal deformities, particularly scoliosis, among female 
students, particularly in middle school, as this is the age group most affected by 
such deformities. The aim of the study was to prepare and test a rehabilitation 
program to treat spinal curvature for intermediate school female students (13-15 
years old). Research Methodology and Sample: The researcher used the 
experimental method to suit the nature of the problem to be solved. The research 
sample consisted of intermediate school female students (Hawazin Intermediate 
School), numbering (10) students. Based on the results of the research, the 
researcher reached the most important conclusions: practicing the proposed 
rehabilitation program reduces the degree of spinal curvature for the research 
sample members in the X-ray test or through the Frogson angle. The researcher 
recommended the need for physical education teachers in schools to pay attention 
to the posture of students with spinal deformities and to care for them to protect 
them from the development of this deviation. 
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( يبين قيم الأوساط الحسابية والانحرافات المعيارية وقيمة الأوساط الحسابية للفروق وانحرافات 1جدول )
( المحسوبة ودلالة الفروق بين الاختبارين القبلي والبعدي لعينة البحث في الاختبارات قيد t الفروق وقيمة ) 

 البحث

 الاختبارات البدنية
وحدة 

 القياس

 -س الاختبار البعدي الاختبار القبلي

 ف
 ع ف

ت 

 المحسوبة

نسبة 

 الخطأ

دلالة 

 ع -س ع -س الفروق

تحدب العمود الفقري 

 بطریقة فركسون
 معنوي 0.000 6.78 3.46 7.40 2.94 11.30 2.31 18.70 درجة

تحدب العمود الفقري 

بطریقة السطح العمودي 

 الأملس

 معنوي 0.000 7.08 3.27 7.30 1.43 9.40 2.54 16.70 سم

 9=  1 –( ودرجة حریة ن  0.05تحت مستوى الدلالة ) 

Dario

                                                           

Dario
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 الوحدة التأهيلية الاولى ( یبين3ملحق )
 ( 2024/  2/  3اليوم والتاریخ /  السبت )                                          العينة / طالبات متوسطة هوازن للبنات

 اهداف الوحدة / تقویم التحدب لدى الطالبات                                                          دقيقة 60زمن الوحدة / 
 الكاطون الرحمة -المكان / قاعة فينوس في حي اليرموك 

 الإجراءات الوقت أقسام الدرس ت
الأدوات 

 مستخدمةال
 الملاحظات

1 

 

 

 

 

 

  دقيقة 15 القسم الاعدادي

 

 

 

 

 

 العصا

 

 دقائق 6 الاحماء العام
أن یكون الأداء اولاً بالسير ثم الهرولة وأداء تمرینات 

 الإحماء والتمطية

 دقائق 9 الاحماء الخاص

 )الوقوف ( القفز على البقعة حر  . -

الجسم ( العصا ممسوكة بالذراعين امام  –) الوقوف  -

ثم أماما  –( 2ثم عاليا ) –( 1رفع الذراعين أمام عد )

 (.4( ثم أسفل عد )3عد )

تخصر ( فتل الجذع جانبا  –فتحا  –) الوقوف  -

 عد (. 4بالتعاقب ) 

 عد ( 4) –تخصر ( رفع الرجلين بالتبادل  –) الوقوف  -

2 

 

 

 

 دقيقة 40 القسم الرئيسي

 (. 3،  2،  1شرح المدربة للتمرین ) 

كما موضح 

بالملحق 

(2) 

تقوم المدربة 

بإداء التمارین 

 امام الطلبات
 دقائق 10 الجزء التعليمي

 دقيقة 30 الجزء التطبيقي
یتم العمل لمدة .  الطلبات( من قبل  3،  2،  1أداء تمرین ) 

 د 1د والراحة  4د ومن ثم العمل لمدة  1د والراحة  4
 

زمن كل تمرین  

د( ,  الراحة  8)

 د(2لمدة )

3 

 
  تمارین استرخاء دقائق 5 القسم الختامي

مشاركة جميع 

 الطلبات
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